



UNA VEZ MÁS **Mauricio "El Tomatito" Toledo** volvió a salvarse del desafuero. Aunque formalmente se pospuso por un desacuerdo de parte del **PAN**, la realidad es que dentro de la bancada morenista también hubo división. Por increíble que parezca hay diputados guindas dispuestos a defender al diputado acusado de corrupción.

EL ALA más radical del grupo parlamentario de **Morena** ve con buenos ojos los alegatos en favor del ex delegado en **Coyoacán**, actualmente en las filas del **PT**. Y eso que es el gobierno de **Claudia Sheinbaum** el que le está fincando cargos para procesarlo penalmente.

PESE al diferimiento del periodo extraordinario, entre los legisladores del **Partido Verde** – otro socio de Toledo – circuló ayer mismo un mensaje para mantener "las alertas encendidas" por si acaso vuelve a discutirse el caso la próxima semana. A ver si no encuentran un nuevo pretexto en **San Lázaro** para no llevar a cabo el desafuero.

AL QUE se le está incendiando el estado es al chiapaneco **Rutilio Escandón**. Balaceras en las calles de **Tuxtla**, dominio del crimen organizado en las rutas de contrabando y trata; y ahora violentos enfrentamientos en **Pantelhó**, que han llevado a la creación de grupos de autodefensa.

LA SITUACIÓN en la región de **Los Altos** se ha complicado de manera acelerada en la última semana. De hecho, hace apenas unos días un convoy de la **Guardia Nacional**, que supuestamente iba a poner orden en la zona, fue emboscado por los pobladores. A los efectivos federales les fueron arrebatados fusiles, pistolas, una ametralladora, cargadores y más de 2 mil cartuchos, entre otras cosas de su equipamiento. Y hasta ahora no han podido recuperarlo.

PARA COLMO, un grupo de supuestos autodefensas, que se hacen llamar "**Los Machetes**", hicieron su aparición en la escena y exigen que se retiren policías y militares. Dicen que por su propia cuenta van a enfrentar y echar de la zona a la delincuencia organizada. ¿Y el gobernador Escandón? Anda presumiendo que **Chiapas** es el segundo estado más seguro del país. No, pos' sí.

• • •

¿TIENE una boda en puerta? ¿Una fiesta de 15 años? ¡Rente el avión presidencial! Por hora, por día o por sexenio. El paquete **TP-01** incluye uso de toboganes de emergencia como toboganes de agua, elementos de la **Guardia Nacional** como chambelanes y vuelo redondo del **AICM** a **Santa Lucía**. Pague en abonos chiquitos en cualquier sucursal del **Banco del Bienestar**, bueno, en la que tenga cajeros. Promoción sólo para el pueblo bueno, no se aceptan neoliberales.



BAJO RESERVA

El peligro de las fake news

:::: En las actuales épocas en los que medios y periodistas son llevados al cadalso en el que se monta el patíbulo de Palacio Nacional resulta altamente peligroso que con tremenda facilidad y gran impunidad impostores suban cuentas falsas a las redes sociales para difundir informaciones tan absurdas como falaces. El pasado martes una cuenta en Twitter, con los logotipos plagiados de esta casa editorial, subió una información que aseguraba que el gobierno de México había enviado tropas en apoyo al gobierno de Cuba luego de las manifestaciones que se vivieron en la isla el pasado domingo. EL UNIVERSAL reportó a Twitter el hecho y tras varias horas la cuenta falsa fue desactivada. Además, hoy se presenta una denuncia ante la Unidad Especializada en Investigación de Delitos contra los Derechos de Autor y la Propiedad Industrial de la Fiscalía General de la República, en espera de que se investigue el caso, y los responsables sean detenidos y llevados ante un juez. Afortunadamente, El Gran Diario de México goza de una credibilidad ganada con 105 años de trabajo periodístico profesional, y según el más reciente estudio sobre medios realizado por The Reuters Institute de la Universidad de Oxford, es el medio nacional con mayor credibilidad, además de ser el diario impreso y el sitio web de noticias más consultados en el país. Es urgente que las autoridades y los administradores de estas plataformas digitales atiendan este tipo de fraudes que ponen en riesgo a quienes ejercen la crítica, pues la difusión de estos contenidos alienta a los fanáticos y violentos en las redes sociales y puede motivar que los ataques en el mundo virtual lleguen al mundo real.

¿Hay que callar como momias, don Arturo?

:::: Para el secretario **Arturo Herrera**, quien en las próximas horas dejará la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para ir como gobernador del Banco de México, todo aquel que deje la titularidad de esa dependencia, debiera ser "prudente" y no criticar al gobierno, ni cuestionar las decisiones que se toman en materia financiera. Nos hacen ver que ayer por la mañana, durante una entrevista radiofónica con el periodista **Ciro**



GERMÁN ESPINOSA

Arturo Herrera

Gómez Leyva, don Arturo descalificó las críticas que su antecesor y "amigo", **Carlos Urzúa**, realiza al manejo de las finanzas de la actual administración en sus muy leídos artículos que don Carlos escribe en El Gran Diario de México. ¿Será que el derecho a la libre expresión no incluye a los exsecretarios de Hacienda? ¿Será que es imprudente realizar críticas y expresar una opinión sobre lo que se puede mejorar? ¿Será que hay que callar como momia? Una opinión muy respetable la de don Arturo.

El juego de vencidas en Tribunal Electoral

:::: Continúa el juego de vencidas en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Nos comentan que el acuerdo para que por medio de la insaculación se repartan los casos de impugnaciones de gubernaturas se dio luego de que 5 de los 7 magistrados pidieron al magistrado presidente, **José Luis Vargas**, elaborar así el esquema para evitar que los temas lleguen a cada ponencia, a modo. Nos aseguran que el acuerdo no gustó mucho en la presidencia del tribunal, pero finalmente fue publicado en el Diario Oficial. Round para el bloque anti-Vargas, se jactan. Sin embargo, el torneo de vencidas continúa, nos advierten.



TRASCENDIÓ

Que mientras algunos levantan la mano para suceder a **AMLO**, otros ya piensan en su retiro, como la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, quien dijo ayer en la Cámara de Diputados que terminando su gestión se va a jubilar. En cambio, quien sigue muy contento es el coordinador de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, por la declaración del Presidente en el sentido de ampliar a "dirigentes parlamentarios" la lista de posibles gallos.

Que para hoy se espera una sesión maratónica en el Consejo General del INE, encabezado por **Lorenzo Córdova**, pues se discutirán y aprobarán unas 110 sanciones contra partidos nacionales por infracciones en materia de fiscalización en el pasado proceso, entre las que se incluyen castigos por irregularidades en los comicios que favorecieron a **Alfonso Durazo**, **Ricardo Gallardo** y **Samuel García**.

Que hablando de comicios, el Tribunal Electoral, que encabeza **José Luis Vargas**, no se anda con medias tintas y ante la falta de confianza interna, cambió el orden para atender los medios de impugnación a las elecciones de gobernadores y pasó del método "alfabético" al de la transparente, confiable y creíble "rifa con papelitos", según el acuerdo general 1/2021 publicado en el Diario Oficial.

Que en oficinas del gobierno federal se comenta que la FGR sufrió para no dejar ir al capo **Héctor Luis Palma Salazar**, porque aún no reunía elementos para acusarlo de un nuevo delito. Sin embargo, la institución jugó bien sus cartas, ya que arraigó a **El Güero** para investigarlo por otros ilícitos, pero también apeló la sentencia que lo exoneró. La buena noticia le llegó cuando un Tribunal Federal le notificó que revocó la liberación. ■



Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com



Límites a magistrado Vargas en el TEPJF

Hasta ahora, todo fue que los asuntos llegaban al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y el Presidente del mismo, **José Luis Vargas**, apartaba aquellos de relevancia extrema, con jiribilla política evidente, y luego los turnaba a quienes consideraba magistrados aliados.

De allí que desde junio pasado la magistrada Janine Otálora y sus colegas Felipe de la Mata, Felipe Fuentes, Indalfer Infante y Reyes Rodríguez propusieran un método de reparto de tarea que evitara estas manitas inquietas en la administración de la justicia electoral.

Ahora imperará el orden alfabético y la insaculación en la asignación de los casos. ¿Así o más claro que las cosas es-

tán cambiando para bien en el TEPJF?

El perfil y las circunstancias

Al que madruga le da sueño al mediodía. Entre las muchas interrogantes que genera el empeño presidencial por establecer el tema de la sucesión a la mitad del sexenio, destaca el hecho de que es tempranísimo. Lo hizo notar el senador Ricardo Monreal.

En dos años y medio pasarán muchísimas cosas que están más allá del control que pueda tener un presidente poderoso, como sin duda lo es AMLO.

Una decisión como nombrar sucesor demanda un perfil que se adapte a una circunstancia específica.

Las circunstancias que hoy imperan no son, no pueden ser, las de diciembre del 2023, cuando se tiene pensado hacer la siempre sospechosa encuesta de Morena. Los imponderables irán brotando a lo largo del camino.

Lo que sí se asegura es un inevitable desgaste para el presidente y también para quienes se apuntan a sucederlo. Un desgaste innecesario e incluso peligroso.

Silvano en el INE

Lorenzo Córdova sí recibió al gobernador Silvano Aureoles en sus oficinas del INE.

El consejero presidente escuchó los argumentos del mandatario de Michoacán sobre lo que define como un narco elección.

A decir de Aureoles, la delincuencia organizada ya sabe cómo operar en el modelo electoral vigente, por lo cual es necesario hacer ajustes que lo blinden.

Alentados porque se salen con la suya, los criminales pueden levantar la mira y apuntar a la elección del 2024, denunció el gobernador. Señalamientos muy graves que no pueden dejarse pasar.

¿Susana para Oaxaca?

La contundencia del triunfo de Morena en las elecciones del 6 de junio en Oaxaca, donde prácticamente arrasó, augura una victoria en la elección para gobernador del año que entra.

Tiene, de cualquier manera, aspirantes de peso como Luis Ramírez, del ISSSTE, Adelfo Regino, del INPI, y el alcalde de la capital, Martínez Neri, entre otros.

Pero allá dicen que hay condiciones para optar por la senadora Susana Harp, presidenta de la Comisión de Cultura de la Cámara Alta y, sobre todo, muy cercana al ánimo presidencial. AMLO establecería de esta manera un fuerte vínculo con el entorno de la destacada cantante.

Dos corcholatas menos

Quienes aseguran que la ingenuidad y la política se repelen, tal vez tengan que leer la nota de hoy en la que el legislador Ignacio Mier y la ministra en retiro y secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se descartan de la carrera presidencial.

Como dicen que todo mundo tiene derecho a participar, ellos se adelantaron a las atronadoras manifestaciones de apoyo de sus seguidores pues no quieren ser corcholatas de ese destapador.

¿Y a todo esto quién los encartó?

Su descarte tranquilizará a los equipos de Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard que ya se están pintando la cara de guerra y no quieren distraerse con demasiados tiradores.





Capital
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

El respeto entre Claudia y Marcelo

• Aunque la baraja aparentemente es amplia en Morena, todos ven claro que sólo tres tienen posibilidades.

Cuando el equipo de **Marcelo Ebrard** se reportó listo para intervenir en el proceso electoral de la CDMX, el canciller les dio la orden de no meterse en los terrenos de **Claudia Sheinbaum**, hasta después de las elecciones.

Todos cumplieron la instrucción y, en reciprocidad, la jefa de Gobierno no puso trabas a la petición de que el alcalde **Vidal Llerenas** fuera incluido de último momento para Azcapotzalco, donde buscaba reelegirse.

Al final, los cuadros de **Claudia** y los del canciller perdieron en la capital y dio inicio la carrera por la sucesión de 2024, alentada por el propio **Andrés Manuel López Obrador**, quien abrió la baraja de presidenciables.

Quizá la intención de adelantar la lucha por su propia sucesión haya sido solamente para crear un distractor ante los problemas por los que atraviesa su administración, pero el hecho es que ya se formaron bandos al interior de la 4T.

Aunque la baraja aparentemente es amplia en Morena, todo el mundo tiene claro que sólo tres tienen posibilidades para 2024: **Sheinbaum**, **Marcelo** y **Ricardo Monreal**, quien, de último momento, fue incluido *indirectamente* en la lista de Palacio Nacional.

Este juego político, que, en teoría, beneficiaría a la jefa de Gobierno, pues todo el mundo coincide en que es la favorita en la cúpula de la 4T, en realidad la mete en una dura batalla con dos auténticos lobos: el canciller y el líder del Senado.

Ante la ausencia de operadores políticos propios, **Claudia** tuvo que aceptar, precipitadamente, la imposición de **Martí Batres** como su secretario de Gobierno, toda vez que **Monreal** ratificó su interés por contender y **Marcelo** oficializó sus aspiraciones el fin de semana en el Edomex.

Con todo y que **Batres** está a años luz de estos dos auténticos animales políticos, fue la única opción que se encontró

a la mano para tratar de responder, ya que de ambos ha recibido maltratos y alimenta una sed de venganza contra ellos.

El juego del destape es muy peligroso, pues una vez que los aspirantes arrancaron, va a ser prácticamente imposible detenerlos, sobre todo porque, si no es dentro de Morena, pueden extender sus posibilidades hacia otros bloques políticos.

Tanto **Ebrard** como **Monreal** tienen una buena *ronchita* de legisladores y gobernadores en sus equipos y, en una de éstas, incluso se llegan a unir de nuevo para ir juntos en el 24 y repartirse el pastel con la alianza opositora.

Por eso el hecho de que el canciller haya cumplido su palabra de no meterse en la CDMX durante las elecciones, y la declaración de la jefa de Gobierno en el sentido de que "respeto mucho a **Marcelo** y cualquiera puede participar", no quiere decir que la tregua continúe.

Por el contrario, los frentes en la 4T ya se abrieron y ahora hay que formar los batallones para aguantar una larga guerra interna de, al menos, dos años, en donde se verá quién tiene más armas y mejor estrategia para imponerse.

De momento, **Claudia** queda como la caperucita *roja-marrón* en medio de dos lobos.



CENTAVITOS

Por cierto, con la llegada de **Batres**, muchos temen que, además de que fomente la creación de tribus dentro del propio gobierno capitalino y en las alcaldías, logre, al mismo tiempo, extender su influencia hacia el Congreso de la Ciudad de México. Porque, ahí, su hermana **Valentina** es diputada y, aunque no fue capaz de ganar su reelección en las urnas y tuvo que entrar como plurinominal, seguramente buscará coordinar la fracción de Morena para hacer el *uno-dos*. Probablemente **Claudia** se opondrá, pues sería darle mucho poder al clan.



Tanto Ebrard
como Monreal
tienen una buena
ronchita
de legisladores
y gobernadores
en sus equipos.



EL CABALLITO

Luna de miel de CDMX con desarrolladores inmobiliarios

:::: Durante la primera mitad del sexenio, la presente administración arremetió en contra de los desarrolladores inmobiliarios, al grado de tildarlos de cártel. Sin embargo, para esta segunda parte todo parece indicar que la política tendrá un giro de 180 grados. Por lo menos así lo dejó ver la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, durante la reunión que sostuvo hace unas semanas con los integrantes de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI), en la que les pidió que invirtieran en la capital para ayudar en la reactivación económica. Los empresarios reunidos en el Museo Kaluz, antes Hostal de Cortés, también le manifestaron su inconformidad por el maltrato que recibieron y que la burocracia ha frenado los nuevos desarrollos, así como la corrupción que impera en las alcaldías, incluyendo las de Morena, dijeron. En contraparte, doña Claudia ofreció más espacios para construir vivienda. No cabe duda que los tiempos políticos cambian.



Claudia Sheinbaum

EFE

A apagar fuegos en Semovi

:::: Una de las incorporaciones al gabinete del Gobierno central que pasó desapercibida pero que tiene gran relevancia es la de **Luis Ruiz Hernández** como subsecretario de Transporte en la Secretaría de Movilidad. La idea es que el nuevo funcionario, con amplia experiencia y conocimiento en la materia, resuelva todos los problemas que se han presentado con los transportistas y concesionarios, quienes no han logrado tener una buena relación con el actual secretario **Andrés Lajous**. Si lo dejan trabajar seguramente dará buenos resultados, pero falta ver qué dice la cabeza del sector, quien se la pasa haciendo berrinches y no lo conocen ni los policías de la CDMX.



Andrés Lajous

GOBIERNO FEDERAL
ARCHIVO EL UNIVERSAL

Borran de la lista a Romo

:::: Tras las elecciones se comenzó a hablar de ajustes en el gabinete, y uno de los nombres que sonaba con insistencia era el del exalcalde en Miguel Hidalgo, **Víctor Hugo Romo**, a quien lo ponían en la Secretaría de Desarrollo Social y hasta en Turismo. Se mencionó que por eso no regresaba a terminar su gestión en la alcaldía. Ahora, las cosas le han cambiado diametralmente a don Víctor Hugo, pues nos aseguran que desde Palacio Nacional tacharon su nombre en la lista de los futuros miembros del gabinete y ahora tendrá que esperar en la banca. Claro, él mejor que nadie sabe que en política todo puede cambiar de un momento a otro... desesperarse.

Renace Movimiento Progresista en Ocoyoacac

:::: En el Estado de México, los morenistas dicen que Ocoyoacac será recordada en el futuro por el renacimiento del "Movimiento Progresista", que en su momento creó el exjefe de Gobierno, **Marcelo Ebrard**, sobre todo porque, nos dicen, va a tomar mucha fuerza pues hasta esta localidad llegó **Leticia Bonifaz**, del Comité para la Eliminación de la Discriminación de la Mujer de la ONU; el cónsul de México en Barcelona, **Adrián Michel**; la embajadora en Belice, **Martha Zamarripa**; el embajador en Haití, **Jesús Valdés**, y **Manuel Camacho** júnior, por lo que quiere decir que la agrupación va con todo. El municipio será recordado en la medida que crezca este movimiento. La moneda está en el aire.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



CIRCUITO INTERIOR

QUIÉN SABE si de las primeras, pero de las actividades obligadas para **Martí Batres** como Secretario de Gobierno sería la de armonizar las relaciones... dentro del mismo Gabinete.

POR EJEMPLO, más de uno recordó un par de tuits del titular de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), **José Peña Merino**, quien le reprochaba pelear desde la altura de los privilegios que el sistema de partidos le ha dado.

LA DUDA es si el Senador tiene ganas de sanar, pues dicen que por lo menos en las estructuras de **SecGob**, **Sibiso** y en la propia **ADIP**, ya empezaron las primeras llamadas de atención.

UNA EXTRAÑA operación cicatriz que empezó... ¡echándole más limón a la herida!

...

Y POR CIERTO, el mismo **Merino** asegura que los postes viejos sólo demuestran que la gente no es estática. Inmunización para redes ¡con décadas de efectividad!

...
¿SERÁ QUE César Cravioto se enteró por angas o por mangas que tendría que partir al Senado y dejar la Comisión de Reconstrucción, mucho antes que se lo comunicaran oficialmente?

ES PREGUNTA que no está de humor para contestarse.

circuitointerior@reforma.com





LA SUBESTIMACIÓN DE LA ULTRADERECHA EN EUROPA

ENRIQUE RAIJMAN POLICAR
ASOCIADO DEL PROGRAMA DE JÓVENES DEL COMEXI
@KIKERAIJMAN

Este fenómeno ha logrado instalarse en la arena política de El Viejo Continente con triunfos electorales

Prácticamente en todo el continente europeo han surgido formaciones y movimientos de ultraderecha, que no sólo han alcanzado representación parlamentaria, sino han conseguido formar parte de algunos gobiernos, e incluso, liderarlos, tal es el caso de Hungría con el *Fidesz* y en Polonia con el *PiS*. Lo cierto es que en una región en la que predomina el sistema parlamentario es evidente que este fenómeno no es marginal, no es residual y, mucho menos, debe ser subestimado.

Es importante resaltar que el potencial electoral ultraderechista ya existía en Europa mucho antes de la llamada crisis de refugiados de 2015; no obstante, ante las recientes crisis de representación, del conservadurismo, así como la crisis del capital y crisis social, los partidos políticos de ultraderecha han encontrado la fórmula para capitalizar electoralmente el descontento y la indignación de sectores con posturas nacionalistas, nativistas, xenófobas y euroescépticas.

Lo anterior se puede observar en Italia con *Lega Nord*; en Francia con *RN*; en Alemania con *AfD*; en Austria con *FPÖ*; en Bélgica con *VB*; en la República Checa con *SPD*; o en España con *VOX*, por mencionar algunos ejemplos que, además de mostrar la crisis de los partidos políticos tradicionales en Europa, muestran cómo la ultraderecha ha logrado instalarse cómodamente en

la arena política de *El Viejo Continente* con triunfos electorales que rebasan los dos dígitos porcentuales.

Asimismo, un elemento crucial para

entender el éxito de la ultraderecha es la elaboración de relatos y narrativas, que de acuerdo con las particularidades de cada país, articulan valores irrenunciables para ciertos sectores y que, al mismo tiempo, activan emociones como el miedo, el odio, la indignación y la frustración. En tal sentido, las fuerzas de ultraderecha han entendido que la instrumentalización de estas emociones, que se retroalimentan entre sí, es una de sus mejores armas. Adicionalmente, suelen simplificar la información, establecer lógicas binarias y aumentar la tendencia a caer en el reduccionismo.

Otro elemento en común que emplea la ultraderecha en Europa es la llamada "provocación estratégica". Dicho lo anterior, la derecha radical se ha alimentado del cuestionamiento de consensos sociales que parecían intocables. Estos cuestionamientos generan una disrupción en el debate público, y por el nivel de controversia, sus declaraciones se convierten en un *imán* para la atención pública, en particular para los medios de comunicación, quienes han contribuido en amplificar su mensaje, en otorgarles centralidad y en reproducir una y otra vez sus narrativas.

Por el momento, no hay una revolución ultraderechista en proceso, ni tomarán el poder o destruirán el proyecto europeo de un día para el otro, sin embargo, tal vez, el verdadero riesgo para el proyecto supranacional y geopolítico del bloque consiste en continuar subestimando a la ultraderecha.

"Las fuerzas de ultraderecha han entendido que la instrumentalización de estas emociones, que se retroalimentan entre sí, es una de sus mejores armas".



**Catalina Noriega**

Consulta absurda

Desastroso que se tiren a la basura 500 millones de pesos, como si a este trópico le sobrara el dinero. Es el costo de la "Consulta para juzgar a los expresidentes", una ocurrencia más de un tlatoani, que gasta nuestros impuestos como se le da su gana.

Se han hartado reconocidos juristas, colegios de abogados y un mundo de expertos de decir que ni tendrá la mínima validez y, en primer término, ¡La justicia no se consulta!

Para sancionar a quien viola la Ley lo único indispensable es presentar las pruebas del delito y de inmediato se le somete a juicio. En el proceso se verá si es inocente o culpable y, de acuerdo con la sentencia se le exonerará de culpa o castigará.

Pero AMLO ya juzgó y, desde el púlpito mañanero señaló los delitos –que él les atribuye– a Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Hay jóvenes a los que se les preguntó si recordaban esos sexenios y la mayoría ni siquiera sabía quién fue el enemigo que acompañó al tabasqueño, en su diarrea verbal de 18 años de campaña: Salinas.

De estos señalamientos el único que se me grabó fue el de Ernesto Zedillo, por haber creado el Fobaproa. Supuso el rescate de endeudados, a quienes se les perdonó lo que debían, cantidades que pasamos a pagar con nuestros impuestos.

De los demás, sus consabidos traumas y frustraciones, sobre todo contra su villano favorito, Felipe Calderón, el que según él le robó la presidencia. Si en su momento

despreció el conteo y recuento de votos, que por una mínima diferencia le dio el triunfo al panista, menos lo va a reconocer cuando masticó la rabia de que le ganaran la silla embrujada. No acepta resultados en su contra, se haga lo que sea.

A Fox le echa en cara que intervino en las mentadas elecciones del Calderonato, lo que fue cierto al dejarse llevar el guanajuatense de su larga lengua, aunque en estas últimas él lo hizo con todo cinismo –a favor de Morena–, sin que se lograra silenciarlo.

Vaguedades injustificables para iniciar un procedimiento jurídico, aunque no es eso lo que le interesa. Su intención es desviar la atención pública de los graves problemas que nos aquejan y seguir metiendo la idea de que todo el pasado fue peor y sólo él puede llevarnos al paraíso.

Poco le importa dividir a una sociedad cada día más escondida. Le fascina despertar el "cuarto oscuro" del mexicano, ése rincón personal en el que se anidan resentimientos, odios de clase, deseos de venganza, de revancha pura y demás emociones nefastas para la sana convivencia.

Transmite su propio yo, lo que él es, impregnado de una lucha de clases aberrante, pero fructífera a los ojos de un populista. O, ¿no es lo mismo que hizo

Trump? El racismo que resebró, sigue vigente en el país del Norte y sus fanáticos seguidores y el Partido Republicano, luchan por acabar con los cimientos de aquella nación, que siempre fue el "melting pot" (La olla en la que cabían todas las razas, piedra filosofal de los "padres fundadores").

¿Qué dejará la archi mentada consulta? Tendrá que votar un 40 por ciento del padrón electoral, lo que se ve difícil, pero además no es vinculatoria, es decir; aunque condene a los gobernantes del pasado, no implica que por ello se les llevará a juicio.

Servirá para nutrir odios, resentimientos y, sobre todo, división. Lástima del desperdicio económico, urgente, por ejemplo, para adquirir vacunas y medicamentos para el cáncer de los niños.

Transmite su propio yo, lo que él es, impregnado de una lucha de clases aberrante, pero fructífera a los ojos de un populista. O, ¿no es lo mismo que hizo



Trump? El racismo que resembró, sigue vigente en EU y sus fanáticos seguidores y el Partido Republicano, luchan por acabar con los cimientos de aquella nación, que siempre fue el “melting pot” (La olla en la que cabían todas las razas, piedra filosofal de los “padres fundadores”).

catalinanq@hotmail.com
@catalinanq



**Ricardo Monreal**

Otro campo es posible

Las mujeres y los hombres del campo fueron quienes impulsaron y lograron el triunfo de la Independencia, la Reforma y la Revolución, y quienes, con heroísmo y de manera anónima, dieron su vida por lograr las tres grandes transformaciones de México, pero vieron por primera vez reconocidos sus derechos individuales y colectivos en la Constitución de 1917.

Sin embargo, hasta la fecha no hemos logrado honrar esa entrega con políticas públicas que regresen la dignidad al trabajo agropecuario de estas personas, pese a los esfuerzos que se han hecho desde 2018, con el inicio de la Cuarta Transformación de la vida pública de México.

Ante la histórica deuda con el campo, en el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2024 se reorientaron los recursos hacia la producción en pequeña y mediana escala, para cumplir con un propósito fundamental de justicia social: que coman quienes nos dan de comer, es decir, que a las familias que trabajan en el campo se les retribuya con apoyos que les permitan cubrir sus propias necesidades alimentarias, al mismo tiempo que se integran a cadenas de valor que les faciliten sumarse al desarrollo económico.

Entre los cambios que se han realizado en el sector agropecuario destaca la entrega de apoyos de manera directa a las y los beneficiarios, eliminando la intermediación y el condicionamiento o clientelismo en los programas sociales, muchas veces utilizados como capital electoral para lucrar con la necesidad de las familias que se dedican al trabajo de la tierra.

Además, el Gobierno federal estableció precios de garantía a maíz, frijol, arroz, trigo y leche, con el fin de asegurar un pre-

cio justo de compra a quienes producen en pequeña y mediana escala y que en el pasado preferían no hacerlo, ante el temor de no poder competir en el mercado con las grandes industrias del campo. Asimismo, en el rubro legislativo se emitió la nueva Ley Federal para el Fomento y Protección del Maíz Nativo.

Con el aumento de los salarios mínimos y el de las personas jornaleras, se dio un paso adelante, aunque insuficiente, para regresar a las nuevas generaciones el interés por permanecer y trabajar en el campo, lo que permitiría evitar el abandono de las tierras productivas y disminuir los altos flujos migratorios en las zonas rurales. Sin embargo, y a pesar de la importancia de este sector, quienes lo conforman siguen viviendo en condiciones injustas: del total de la población rural, 17 millones de personas se encuentran en situación de pobreza y, de éstos, cinco millones en pobreza extrema.

Además, los efectos del abandono del campo por parte de administraciones pasadas son ahora latentes; al cierre de 2020, el sector primario representó sólo el 3.5 por ciento del PIB nacional, con un valor de 616 mil 544 millones de pesos, pero a pesar de ser el ámbito más pequeño, es también el de mayor dinamismo. Por ejemplo, a lo largo de la pandemia de COVID-19, el campo no se ha detenido, sino

que mantuvo la tendencia al alza de las exportaciones. De acuerdo con el último reporte de abril de 2021, las divisas obtenidas por las exportaciones del sector superaron incluso a las captadas mediante remesas, productos petroleros y turismo. En diez meses de 2020, el valor de las exportaciones agroalimentarias de México fue el más alto desde 1993, que en mucho se explica por la entrada en vigencia del T-MEC.

Es decir, a lo largo de la historia del país, el campo mexicano ha mostrado una gran resiliencia, ya que, a pesar de los excesos y del abandono sufrido, sigue en pie, como pilar del desarrollo nacional. Potencializar sus capacidades requiere cambios profundos y también mayor promoción a los programas de apoyo que el Gobierno ofrece para el sector, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional Agropecuaria 2019, sólo el 9.4 por ciento de las unidades de producción agropecuarias solicitaron un crédito para el desarrollo de sus actividades, y de éstas, únicamente el 8.4 por



ciento logró obtenerlo. Esta situación coincide con lo reportado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en 2019, respecto a que el crédito agrícola de México es uno de los tres más bajos de la región, con el 1.9 por ciento del total del financiamiento disponible en el país.

El desarrollo no está peleado con el rescate del campo, como en ocasiones se ha querido hacer creer. Al contrario, con sus mujeres y sus hombres fue y es el motor que ha ayudado a que el país salga adelante en momentos difíciles.

Como persona de origen campesino, que enfrentó la adversidad propia del sector y que conoce sus bondades, estoy convencido de que otro campo es posible, si se trabaja de la mano con las y los productores, con los sectores social y privado y con los agentes públicos, para lograr una gobernanza rural efectiva, con paz social y desarrollo económico, que se traduzca en oportunidades para sus habitantes y una mejor calidad de vida.

Agradezco a la *Organización Editorial Mexicana* por hacer posible mi regreso a uno de los primeros espacios donde comencé a publicar colaboraciones con el fin de avivar el debate sobre la vida pública de nuestro país.

ricardomonreal@yahoo.com.mx

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA

El desarrollo no está peleado con el rescate del campo, como en ocasiones se ha querido hacer creer. Al contrario, con sus mujeres y sus hombres fue y es el motor que ha ayudado a que el país salga adelante en momentos difíciles. Como persona de origen campesino, y que conoce sus bondades, estoy convencido de que otro campo es posible, si se trabaja de la mano con los productores.





VIENTOS DE FRONDA

En reciente artículo titulado *El asalto al PRI*, el reconocido jurista y destacado priista Dr. Sergio García Ramírez formula un inteligente rechazo a las vías violentas y de choque para resolver las diferencias intrapartidarias, refiriéndose a la toma de las instalaciones por militantes inconformes con la actual dirigencia nacional; con gran tino advierte: “**hay vientos de fronda sobre el PRI**”, expresión que deriva de su experiencia, cuando con un grupo de militantes encabezó la Corriente Renovadora frente a los desatinos de la “sana distancia” pero cercana intromisión autoritaria en la vida interna del PRI del entonces Presidente, Ernesto Zedillo.

“Vientos de Fronda” es una expresión que aplica a toda revuelta o protesta que excede los márgenes previstos. No es para menos, los resultados electorales del pasado 6 de junio fueron muy malos para el PRI, y constituyen verdaderos barruntos de catástrofe para ese histórico partido; más aún si se suma la carencia de ética y honestidad de la dirigencia nacional en el proceso de postulación de candidaturas a diputaciones federales de representación proporcional.

Los resultados de la elección y el comportamiento de la dirigencia nacional del PRI, ha generado la chispa de inconformidad entre militantes, que poco a poco se convierte en amenaza de incendio frente a la arrogante indiferencia de una dirigencia que no quiere ver ni oír a quienes demandan una rendición de

cuentas y la aplicación de los correctivos necesarios. Si bien es cierto que las vías violentas o ilegales son inadmisibles y no son cauces para la defensa y protección de los intereses colectivos de un partido político, también resulta irrefutable que siempre será insostenible una dirigencia que frente al fracaso sólo presenta como opción la “táctica del avestruz”. En este contexto son cada vez más las voces de militantes que se suman en la exigencia de tres soluciones frente a los malos resultados de las recientes elecciones:

Primero, la urgente convocatoria a la Asamblea Nacional con carácter refundacional, organizada por una comisión que garantice inclusión y respeto a la militancia. Refundar al PRI significa darle un nuevo sentido y fin a su existencia institucional, organizarlo para la búsqueda efectiva del poder público, reconstruyendo su eficacia electoral y adecuando su estructura, oferta y programa de acción, pues ya no es el “partido-sistema” para la gestión del poder que durante décadas garantizó la estabilidad política del país. **Segundo**, el relevo en la dirigencia nacional de quienes resultaron electos a una diputación Federal, pues las actuales circunstancias exigen una dirigencia de tiempo completo; y, **tercero**, la organización de una instancia que a similitud de los observatorios ciudadanos incorpore a cuadros partidistas en la vigilancia de la actuación de las fracciones parlamentarias en el Congreso de la Unión. Y debe quedar claro que no se trata de un debate sobre facultades o disposiciones estatutarias; es un asunto de funcionalidad, de ética y salud partidaria.

@JOSEALFARO



**CENTRO
DE BARRIO****ROBERTO REMES**

Inmunda, inmunda

Saludo los cambios que ha realizado la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, en los últimos días, con la palabra que su flamante Coordinador de Comunicación Social ha utilizado para referirse a la prensa mexicana en varias ocasiones y, sin duda, cerrando los ojos frente a las amenazas, muertes, carencias y condiciones adversas en que miles de profesionales ejercen el periodismo en México.

Pero en todo caso, ocuparnos del cuestionamiento a Sebastián Ramírez sería lo mismo que hacer los quienes quieren del presidente: centrarnos en el mensajero y no en el mensaje.

Si antes de Martí Batres no hubo conciliación, no hubo visión política y en ocasiones, sólo hubo actitud de cobrar la quincena pero no ejercer el cargo en la Secretaría de Gobierno, ahora no podemos esperar menos que usar al aparato electoralmente: un secretario dedicado a recuperar el terreno perdido por su partido en la ciudad y reactivar su añeja esperanza de ser él quien gobierne desde el Palacio Virreinal.

En lo personal, tengo serias dudas sobre el nombramiento de Luis Ruiz al frente de la Subsecretaría de Transporte, pues ahí tienen, con nombre y apellido, a uno de los responsables del crecimiento exponencial en las muertes por incidentes viales.

De él ha dependido subir la velocidad de sincronización de los semáforos en las vías primarias entre otras acciones viales que po-

nen felices a quienes tienen prisa, pero han enlutado a cientos de hogares en una administración asesina, que mantiene decisiones equivocadas en materia de seguridad vial frente a toda la evidencia en sentido contrario.

Pero hay otro cambio que ocurrió en los últimos días y que no es de nombres, sino de actitud.

A los pocos días de la elección, la Secretaría de la Contraloría publicó unos lineamientos para la integración de las comisiones de transición de las alcaldías, en los cuales bastaba con la Constancia de Mayoría para acreditar a los futuros alcaldes.

El 7 de julio cambiaron de opinión, publicaron un acuerdo modificadorio, y decidieron sabotear el proceso y posponer el inicio de

los trabajos formales hasta el mes de septiembre, so pretexto de posibles impugnaciones. Esto, que podría no tener consecuencias cuando hay buena voluntad de las autoridades salientes, tiene implicaciones nefastas en alcaldías como Álvaro Obregón, donde una inmunda abandonó la alcaldía y su inmundo sucesor ha decidido dificultar la llegada de

Lía Limón.

En conjunto, la Jefa de Gobierno ha decidido dar la espalda a la mayoría de los ciudadanos que votó contra el abandono.

En vez de cambiar de actitud, ha optado por reiterar que fue la ciudadanía la equivocada. Está rompiendo lanzas y avisando que no dejará gobernar a los nueve alcaldes de oposición, que saboteará sus gestiones, que no le importa carecer de mayoría absoluta en el Congreso de la Ciudad y, además, que seguirá sembrando en los eventos públicos el grito de "presidenta, presidenta", mientras inaugura obras de relumbrón.

Al final de cuentas, la inmudicia que ha denunciado Sebastián Ramírez sí existe, pero no en la prensa, está en su propia casa, en su nuevo centro de trabajo, para ser precisos. Bienvenidos, nuevos funcionarios.

**Al final de cuentas,
la inmudicia que ha
denunciado Sebastián
Ramírez sí existe,
pero no en la prensa,
está en su propia
casa, en su nuevo
centro de trabajo,
para ser precisos**



— LA CURUL — CIUDADANA



Es tiempo de que el gobierno mexicano se pronuncie con claridad sobre su posición ante regímenes catalogados como dictaduras



a Comisión Permanente del Congreso de la Unión deberá pronunciarse sobre los acontecimientos del pasado domingo en Cuba.

Somos testigos de que, a lo largo de la historia, la perpetuidad de la pobreza, enfermedad y miseria sólo se logran a través del sometimiento de la disidencia mediante el autoritarismo. Ha llegado el momento de que el pueblo cubano recobre su voluntad. No hay autodeterminación sin libertad. Los cubanos deben decidir lo que es mejor en su tierra.

También es tiempo de que el gobierno mexicano se pronuncie con claridad sobre su posición ante regímenes catalogados como dictaduras. Seguimos utilizando la Doctrina Estrada (promulgada en 1930) como nuestros principios de política exterior: derecho internacional; principio de no intervención; autodeterminación de los pueblos; y solución pacífica de controversias.

Dependiendo del Presidente en turno, se ha utilizado la política exterior por conveniencia; contexto; ideología política y económica, y presión internacional. Igualmente, las mayorías en las Cámaras han sido pragmáticas en la aprobación de leyes y reformas. Han apoyado regímenes imperialistas o socialistas, dependiendo de lo que les dicte el Ejecutivo y/o de la zona de in-

fluencia del gobierno de México.

Sólo por dar un ejemplo, para Carlos Salinas de Gortari era más importante la negociación del TLCAN, y aunque no apoyó a George Bush en la intervención militar en Panamá para derrocar a Noriega, entre otras cosas, sí respaldó el desarme de la resistencia nicaragüense y el proceso de transición.

Ernesto Zedillo se enfrentó a una de las peores crisis financieras de nuestra historia, derivada del "error de diciembre 1994"; Bill Clinton ofreció un paquete de rescate financiero, que presionaba a México para limitar el flujo migratorio hacia Estados Unidos, combate al narcotráfico y desconocimiento del régimen de Fidel Castro. No aceptó lo último, pero tuvo que intervenir en favor de empresas mexicanas amenazadas por la Ley Helms-Burton de 1996, que sancionaba a empresas que tuvieran inversiones en Cuba.

Vicente Fox *desinvitó* a Fidel Castro a la Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo, el famoso: "Comes y te vas". Felipe Calderón se sometió a la Iniciativa Mérida en su guerra contra el narcotráfico. Enrique Peña Nieto se abstuvo de criticar al régimen del Partido Comunista chino, a fin de captar las inversiones para México.

Andrés Manuel López Obrador recibió al dictador Evo Morales como asilado político y, en plena campaña electoral para la reelección de Donald

Trump, viajó para decirle que era el mejor vecino de México, a cambio de que no subiera los aranceles.

Estimado lector, ¿qué espera, en esta ocasión, de nuestros representantes en las Cámaras?

Es cuánto.

JORGINAGAX@GMAIL.COM / @JORGINA_GAXIOLA



REDES DE PODER



El peso de Morón

Todo parece indicar que una vez con la gubernatura bajo el brazo las cosas no andan bien entre **Raúl Morón** y **Alfredo Ramírez Bedolla**. Pasa la elección y **Raúl Morón**, a quien el **INE** bajó de la candidatura, resulta que quiere todo. Quiere

acomodar a su gente en puestos administrativos y en la **Secretaría de Gobierno**. Pero ya están viendo la manera de decirle que cierre la puerta por fuera. En diálogo franco el gobernador electo le deberá decir que no a muchas cosas porque **Alfredo Ramírez** está en su mo-

mento de conseguir el control de **Morena** en la entidad, que **Morón** ahora detenta, apenitas. Hay dos puntos en desacuerdo bastante evidentes: el combate frontal y la exhibición pública de la actual administración y una decisión tomada de poner a un secretario de Seguridad llegado desde la capital, enviado por **AMLO**.

Los que quieren y los que no

Quizá de forma muy prematura, pero desde **Palacio Nacional** siguen alentando la discusión de la sucesión para 2024, y mientras el canciller **Marcelo Ebrard** ya se

apuntó públicamente (respaldado además por el presidente), otros de plano se autodescartan, como la titular de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, quien dijo que al terminar su encargo se jubilará; cierto, no dijo que esto sería hasta 2024, cuando termine el sexenio,

pero como ella misma dijo, parece que habrá secretaria para rato.

Mier se ve ratificado

El que dicen que anda de muy buen humor es el diputado **Ignacio Mier**, coordinador de **Morena** en la **Cámara de Diputados**. Y es que, nos dicen, el legislador

ve muchas posibilidades de ser ratificado en la coordinación para la próxima Legislatura; esto sería porque el partido estaría privilegiando la negociación con otras fuerzas políticas ante la dificultad de alcanzar la mayoría que les permita realizar reformas constitucionales, un perfil que, nos dicen, no ven en otros aspirantes de corte más radical. Ahora, **Mier** tampoco puede cantar victoria, porque en una de esas llega la indicación de que todo se defina por encuestas, sí, como las que se hicieron para definir candidaturas y que pocos realmente conocieron.





Sacapuntas

Amarra su planta solar

El gobernador electo de Sonora, **Alfonso Durazo**, trabaja ya en proyectos sustentables para la entidad. Antes de asumir amarró con la CFE, de **Manuel Bartlett**, la construcción de una planta de energía solar en Puerto Peñasco. La obra tendrá una inversión de mil 685 millones de dólares y se prevé que comience a operar en diciembre de 2023.



Alfonso Durazo

Reparación, en puerta

Una rehabilitación integral a toda la Línea 12 del Metro es lo que se presentará en los próximos días. La jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, adelantó que se tiene lista la solución al tramo elevado, y sólo espera los informes sobre el estado de la estructura en su ruta subterránea. En cuanto se tengan los darán a conocer junto con el presidente **López Obrador**.



Claudia Sheinbaum

Seade, con timing

A muchos les quedó más que claro el mensaje que difundió **Jesús Seade**, tras ser ratificado por el Congreso como embajador de México en China. El diplomático se dijo listo para "trabajar bajo el liderazgo de **Marcelo Ebrard** en esta estratégica relación". No pocos en Morena ligaron esas palabras con el autostape del Canciller en la mismísima *mañana*.



Jesús Seade

Se descartan

En temporada de *destapes* hay quienes, aunque usted no lo crea, se descartan para 2024. Una es la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, quien se jubilará al terminar ese encargo. Otro, el líder de la bancada de Morena en San Lázaro, **Ignacio Mier**. Y uno más, el consejero presidente del INE, **Lorenzo Córdova**, quien se irá, dice, a su cubículo en la UNAM.



Olga Sánchez C.

Regresando de Europa

Lo que es un hecho es que quedó en *llamarada de patate* aquel bloque en defensa de la Constitución que **Porfirio Muñoz Ledo** presentaría pasadas las elecciones. Y es que se fue a una gira de dos semanas a España y Portugal, la cual ha concluido. Para que no se diga que andaba en turismo legislativo difundió fotografías de su reuniones con parlamentarios allá,



Porfirio Muñoz Ledo

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM





CONFIDENCIAL

Pactos secretos en la 4T

Son tan herméticos los pactos secretos en la 4T que ni ellos mismos los conocen. Por eso, muy sorprendido se vio ayer al jefe de la bancada de Morena en San Lázaro, **Ignacio Mier**, cuando se enteró que la “burbuja” morenista en el Senado, encabezada por **Ricardo Monreal** y **Eduardo Ramírez**, pactó con el PRI diferir sin fecha definida la convocatoria a un periodo extraordinario de sesiones para desaforar a los diputados de Morena, Saúl Huerta, y del PT, Mauricio Toledo. Apenas unos minutos antes Mier celebraba y aseguraba que se autorizaría ayer mismo ese periodo extra...

De porras, rechiflas y méritos

Ya quedó más que claro que la jefa de Gobierno echó a andar su campaña y tiene afinada su maquinaria de porristas que, a la vez, se aprestan a abuchear a **Mario Delgado** en la CDMX. Lo cierto es que, si así como operan las rechiflas –a quien, bien o mal, condujo a la victoria en 11 de 15 gubernaturas– hubieran hecho su trabajo en la ciudad, quizá Morena en la capital no habría perdido tantas alcaldías. Mientras, que sigan los hurras a **Claudia Sheinbaum**, ¿verdad?

Raspón a Rutilio

Ayer el Presidente le hizo un reproche al gobernador morenista de Chiapas, **Rutilio Escandón**, por las fallas en la vacunación en esa entidad. “Lo cierto es que no se hizo el trabajo de organización adecuado y no se solicitaron vacunas”, reclamó López Obrador. Ah, pero eso sí, el mandatario aprovechó la oportunidad para, delante de Marcelo Ebrard, elogiar la labor de Claudia Sheinbaum, que “está siempre solicitando más vacunas”. Es decir, raspón a Rutilio y apapacho a Claudia, en las narices del canciller.

TEPJF, por garantizar imparcialidad

A fin de evitar ponencias a modo y reforzar la objetividad, imparcialidad e independencia en el TEPJF, la Sala Superior modificó la manera en que resuelven casos de impugnación relacionados con el resultado final y validez de las elecciones de gubernaturas. Impulsado por los magistrados **Janine Otálora**, **Felipe de la Mata**, **Felipe Fuentes Barrera**, **Indalfer Infante** y **Reyes Rodríguez**, el esquema implica un procedimiento de insaculación aleatorio en el que participarán todos los magistrados, sin excepción. De tal manera, nadie podrá saber qué magistratura recibirá un determinado expediente de impugnación, lo que abonará a la neutralidad.

Temo saca el barrio

El gobernador de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**, aseveró que es una mentira la versión de que renunciará para sumarse al gabinete del Presidente y desde ahí posicionarse a la carrera por 2024. “Te voy a decir como decía en el fútbol, no sé quién chingados está diciendo eso (...) Todavía me quedan tres años, todavía no me voy a ir, me costó mucho llegar aquí como gobernador, recorrer todos los municipios y conocer sus necesidades y para que otro llegue y andan hablando”, sostuvo *el Temo*.

Los consejos de Zambrano

El que se sumó a la *reaccionitis* por los destapes en Morena para la carrera presidencial fue **Jesús Zambrano**, dirigente de lo que queda del PRD, quien recomendó tanto al presidente López Obrador como a Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum ponerse a trabajar. Consejo que debería darse a sí mismo, pues así que digamos que abundan en el sol azteca los cuadros... pues no. Es más, apenas y lograron salvar el registro federal.

Los cabildeos de Mier

Muy activo se vio ayer al morenista poblano **Ignacio Mier** por los pasillos y en la oficina de la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**. Según nos aseguran en San Lázaro, el diputado anda en busca de alianzas para amarrar la coordinación parlamentaria para la próxima legislatura, mantenerse en el cargo, pues. Sostienen algunos que ya tiene el apoyo de la mayoría y que tal vez hasta la venia de Palacio Nacional, pero hay grupos que no acaba de convencer.



FRENTE POLÍTICOS

1. Apego a la ley. Con todo y que la idea de prorrogar el mandato del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **Arturo Zaldívar Lelo de Larrea**, por dos años más, fue aprobada por los legisladores de Morena, el mismo ministro aceptó sentirse incómodo ante la propuesta. En la Corte podrían, de así desearlo, resolverlo antes de finales de agosto. Cuentan que los votos se inclinan por apresurar el proceso ante una corriente que opina lo contrario y optaría por alargarlo meses. Ese sería un error que los máximos impartidores de justicia no se pueden permitir. El caso fue turnado al ministro decano **José Fernando Franco González Salas**. Hay indicios de que van por la inconstitucionalidad, lo que pide la oposición. A este nivel, urgen certezas. Las dudas, a otra parte.

2. Apuntalado. El canciller **Marcelo Ebrard**, tras ser incluido en la lista de sucesores para continuar con la transformación, lo primero que enfatizó fue agradecer al presidente **Andrés Manuel López Obrador** el alto honor. Pero inmediatamente puntualizó que faltan dos años y medio, "dediquémonos a trabajar, seamos eficientes, respetemos a los demás, actuemos en función de eso, no perdamos la concentración", aseveró en un cordial mensaje. Que nadie se llame sorprendido. Lleva meses siendo uno de los engranes más sólidos en la administración y su presencia se ha multiplicado en temas diversos. Serán los tiempos los que pongan a cada uno en su lugar, pero es hora de comenzar a imaginar. Se vale.

3. Desinflado. Sin aire llega **Alejandro Tello Cristerna**, el gobernador de Zacatecas, a la entrega de cuentas al futuro gobernador, **David Monreal**. Se ubicó en el top 5 de los peores gobernadores, pues el 71.8% de los zacatecanos desaprobaron su gestión. A nivel nacional, Zacatecas es la entidad que registra el mayor porcentaje de ciudadanos que se sienten inseguros, con un 67.7%, informó la casa encuestadora Massive Caller. Y los números no mienten: la entidad vive una ola de violencia inédita, al grado de que el mismo **Tello** ha pedido el apoyo del gobierno federal. "Qué más hubiera querido que cumplir al 100% mis compromisos, tengo que ser muy sensato y serio... muchos sí, algunos no", dijo, y cree que con eso la salva.

4. Obstinado. No quita el dedo del renglón **Silvano Aureoles**, gobernador de Michoacán. Se entrevistó con el consejero presidente del INE, **Lorenzo Córdova**, para expresarle sus inquietudes y consideraciones respecto al proceso electoral pasado. El gobernador le entregó un documento en el que realiza algunas propuestas que podrían mejorar y *blindar* los procesos electorales. El INE firmó de recibido e informó que será respetuoso de los procesos de impugnación presentados por los diversos actores políticos. El mandatario del banquito verde sigue en su gira de berriuches mientras el estado se le incendia. ¿No le han avisado?

5. Optimista. El presidente nacional de Morena, **Mario Delgado**, afirmó que el candidato del partido a la Presidencia de la República para el 2024 será elegido por el pueblo a través de una encuesta, como se hizo en anteriores procesos. Anticipó que, con "piso parejo", los mexicanos serán quienes lo elijan. "Las encuestas, sin duda, son el instrumento democrático de más peso en nuestro movimiento, dado que la fuerza de Morena está en la gente, en el pueblo organizado, y hacer uso de ellas es la única manera que tenemos para continuar siendo el instrumento de lucha del pueblo de México", señaló. Si es un proceso como el que dirigió hace unas semanas, con brotes de inconformidad por doquier, cuidado. Están advertidos.





Abogados II

Los abogados organizados de la República Mexicana, sus barras, colegios y asociaciones se constituyen con el ánimo de celebrar nuestra profesión, reconociendo a los abogados más destacados por sus aportaciones a la sociedad de nuestro país.

El 12 de julio de 1539 se impartió, por vez primera, la cátedra de Derecho de América Latina, teniendo como sede la Nueva España. Además, se dictaron las primeras ordenanzas de buen gobierno, resultando que el rey Carlos V de España, por cédula expedida el 21 de septiembre de 1551, diera la orden de establecer en la virreinal Ciudad de México un Estudio de Universidad de las Ciencias y, posteriormente, crear la Real y Pontificia Universidad, lo que ocurrió durante el mandato del virrey don Luis de Velasco. El primer sitio donde se estableció la Real y Pontificia Universidad de México fue la calzada de Tlacotalpan, al este de la Catedral, en el Centro Histórico de la ciudad. Así, las facultades que dieron inicio a la historia de la educación en México fueron la de Cánones y la de Leyes.

Además, el 12 de julio de 1553, Bartolomé de Frías y Albornoz leyó, ante testigos de importancia, la Prima de Leyes, una de las cátedras que había en ese tiempo y que se impartía en Derecho, en la que enseñaba el Digesto; Código, que contenía el *Corpus Iuris Civilis*, e Instituta, en la que se introducía al alumno en los principios fundamentales del derecho romano, así se ubica este día como la fecha de la primera cátedra de derecho de América Latina.

En la antigua Roma, los abogados eran quienes tenían conocimientos de las leyes, siendo llamados a acompañar a las personas que las desconocían, otorgando su apoyo al comparecer ante los tribunales.

Los abogados organizados de México, sus barras, colegios y asociaciones se constituyen con el ánimo de celebrar nuestra profesión, reconociendo a los abogados más destacados

por sus aportaciones a la sociedad, innovando al entregar reconocimientos a instituciones de la República de gran utilidad pública. Lo anterior con el firme propósito de enaltecer la dignidad de la justicia y de quienes la sirven con lealtad y aptitud. Recibieron presea al mérito profesional: Socorro Flores Liera, jueza de la Corte Penal Internacional; José Luis Vargas Valdez, presidente del TEPJF; Carlos Romero Aranda, procurador fiscal de la Federación; Luis Hernández Palacios, procurador federal Agrario; Elizabeth Rembis Rubio, presidente de la ANHG; Rocío Rojas Pérez, magistrada del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje; Elvia Arcelia Quintana, investigadora nacional emérita del SIN y académica emérita de la UNAM, y Alejandro Gómez Sánchez, fiscal general de Justicia del Edomex.

Al mérito institucional recibieron sus titulares: Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Senadores; Santiago Nieto Castillo, titular de la UIF; Raúl Contreras Bustamante, director de la Facultad de Derecho de la UNAM; Ernestina Godoy Ramos, fiscal general de Justicia de la CDMX; Rafael Guerra Álvarez, presidente del Tribunal de la CDMX; Alejandra Frausto Guerrero, secretaria de Cultura; Alejandro Celorio Alcántara, consultor jurídico de la SRE, y Jesús Anlén Alemán, presidente del Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México.

A consecuencia de la pandemia tuvimos muchas pérdidas humanas, por ello, en homenaje *postmortem*, entregaremos a los familiares de los abogados siguientes la Presea al Mérito Académico, por transmitir conocimiento y enseñanza a cientos de jóvenes de la UNAM y en la insigne Facultad de Derecho, para equiparlos jurídicamente para



que sea buenos profesionales del derecho, así: Cuauhtémoc Hugo Contreras Lamadrid, Gustavo Escalante Patiño, rector de la Barra Nacional de Abogados; Miguel Arroyo Ramírez, Emma Mendoza Bremauntz, Alejandro Montaña Salazar, académico; Enrique Loaeza Tovar, Esteban Ruiz Ponce y Carlos Daza Gómez. ¿o no, estimado lector?

**Presidente de Juárez Siglo XXI, A.C.*

La Real
y Pontificia
Universidad
de México
se estableció
en la calzada
de Tlacotalpan.





Todas las corcholatas del Presidente

Cada quien tendrá su explicación de por qué decidió el presidente **Andrés Manuel López Obrador** abrir tan pronto el juego de la sucesión. A mi juicio, no hay que darle muchas vueltas: los resultados de las elecciones del 6 de junio en la Ciudad de México lo tomaron por sorpresa y se vio obligado a salir en auxilio de quien ha sido, desde el principio de su gobierno, su evidente favorita: **Claudia Sheinbaum**.

No lo digo ahora. Justo cuando ambos acaban de tomar posesión de su respectivo cargo —la primera vez en 21 años que quienes ocupaban Palacio Nacional y el Antiguo Palacio del Ayuntamiento provenían del mismo partido político—, escribí en este espacio que no había en el entorno de **López Obrador** alguien más cercano que ella.

En *La Dilema de AMLO*, mi *Bitácora* del 11 de diciembre de 2018, planteé que **Sheinbaum** tendría la oportunidad de repetir en México lo que ya se había dado en Brasil en 2010, cuando el presidente de ese país, **Luiz Inácio Lula da Silva**, impulsó para sucederlo a su jefa de asesores **Dilma Rousseff**.

Recordé que, en 2017, **López Obrador** había metido el hombro para que **Sheinbaum** fuera designada ganadora de una cuestionada encuesta para definir la candidatura de Morena a la jefatura de Gobierno, y que cuando ella protestó su cargo, cinco días después que él, el Presidente dijo que le daba gran tranquilidad que **Sheinbaum** estuviese al frente de la ciudad mientras él se ocupaba del resto del país, una expresión que el tabasqueño no había tenido —y sigue sin tener— para alguien más de su equipo.

Cada vez que ha hecho falta, **López Obrador** ha salido en auxilio de **Sheinbaum**. La más reciente, el 17 de mayo pasado, después del desplome de la Línea 12 del Metro, cuando —en el acto para conmemorar los 700 años de la fundación de Tenochtitlán— se refirió a ella como “una mujer excepcional”. Por cierto, a esa ceremonia acudió como invitada **Dilma Rousseff** (*La incondicional*, 18 de mayo de 2021). Esa hipótesis se refuerza con el hecho de que la jefa de Gobierno sigue negando sus aspiraciones presidenciales. A pesar de que en dos actos públicos recientes —uno de ellos organizado por Morena— ha sido ovacionada con gritos de “¡pre-si-dental!”, en muestras de simpatía evidentemente orquestadas, ella repite que está dedicada a su trabajo en la capital. Como dice el dicho, ¿para qué quiere la clara del huevo si a todas luces cuenta con la yema?

En ese sentido, caen de perlas a **Sheinbaum** la lista de potenciales sucesores (“corcholatas”) divulgada por **López Obrador** y el hecho de que **Marcelo Ebrard** haya abierto su

propio juego, porque así no tendrá que desgastarse sola. Y la ruleta del futurismo, que a todos los mexicanos les gusta jugar, puede servir para borrar el recuerdo del desplome de la Línea 12 y la debacle electoral. De ahora en adelante, ella sólo estará para dar buenas noticias y cortar listones, pues cuando surjan temas espinosos o desagradables, éstos serán atendidos por el nuevo secretario de Gobierno, **Martí Batres**, enviado por Palacio Nacional para funcionar como pararrayos.

López Obrador parece convencido de que su popularidad alcanza para que pueda sucederlo su persona favorita, algo que le ha sido negado a los últimos cinco presidentes. Pero pese a que la oposición no muestra la fuerza que se requiere para alcanzar por sí sola el poder, es válido preguntarse si **Sheinbaum**, que fue incapaz de retener el principal bastión de Morena, logrará romper la maldición de los gobernantes capitalinos, que hasta ahora no han podido cruzar los 200 metros del Zócalo y meterse en Palacio Nacional.

BUSCAPIÉS

El sábado, en Ocoyoacac, Estado de México, **Marcelo Ebrard** anunció sus intenciones de buscar la Presidencia en una comida a la que asistió un centenar de personas cercanas. En 1987, en el rancho Los Barandales de ese mismo municipio, la Corriente Democrática del PRI se dio a conocer en una comida organizada por **Manuel Moreno Sánchez**, cuya hija, **Carmen Moreno**, estuvo en la reunión con **Ebrard**. Igual que aquellos priistas hace 34 años, el canciller empezará a remar en las aguas del oficialismo, tratando de ganarle la candidatura a la persona favorita del Presidente.



Nicaragua: ¿“no intervención” o “golpe suave”?

JOSÉ STEINSLEGER / II Y ÚLTIMA

A los interesados en conocer los mejores momentos de la revolución sandinista, recomiendo una estupenda antología de ensayos y discursos de Sergio Ramírez: *Las armas del futuro* (Ed. Ciencias Sociales, La Habana, 1987). Si la consigues o ya la tienes, guárdala en un cofre junto con un 38 corto. Dicen que los opositores de Daniel Ortega andan buscándola para incinerarla.

De mi lado, admito que eché al fuego el ditirambo del comandante Tomás Borge a Carlos Salinas de Gortari (*Salinas, los dilemas de la modernidad*, Ed. Siglo XXI, México, 1993). No... no es verdad. Aquí lo tengo, subrayado. Son las ventajas del “soporte-papel”, no tan fácil de que se pierda en la nube.

Sigamos. El siglo XXI empezó en 1989, año tormentoso para las izquierdas binarias de Occidente. Como es sabido, el “socialismo real” implosionó y cayó sin luchar. Mas poco se ha comentado de su impacto entre los fieles del marxismo extraterrestre. Parafraseando al maestro, la revolución mundial se había desvanecido en el aire. Y en su lugar, la proliferación exponencial de rebeliones nacionales de credo diverso, contra la globalización neoliberal.

Tomemos un caso de aquel tormentoso 1989, cuando las izquierdas binarias se las vieron con un dilema más complejo que el maniqueo posicionamiento “Ortega sí/no”: respaldar o condenar al general panameño Manuel Antonio Noriega (1934-2017). Noriega había sido colaborador de la CIA. Pero a mediados del decenio de 1980 se dio vuelta, tras concluir que Estados Unidos jamás iba a devolver la soberanía sobre el canal, según lo estipulado en los Tratados Torrijos-Carter (1977). Washington le soltó la mano, y las izquierdas binarias se formularon la pregunta de cajón: ¿qué hacer? El debate encendió polémicas similares a las de aquellos legisladores de Bizancio, totalmente sordos a las advertencias del pue-

blo: “¡Ahí vienen los turcos!” Simultáneamente, Washington le daba cuerda a los paladines de la democracia en Panamá.

Por fin, las tácticas del “golpe suave” fracasaron. El 20 de diciembre de 1989 el Comando Sur bombardeó los barrios humildes de la capital panameña (seis a siete mil 500 civiles asesinados), y el mismo día, en una base militar de la *Canal Zone*, el *narcomagnate* Guillermo Endara fue juramentado como “presidente constitucional”.

En comparación con otros jefes de Estado antimperialistas, Noriega carecía de respeto entre las izquierdas binarias. Sin embargo, compartió junto con ellos el privilegio de ser despreciado por el imperio y fue el gobernante mediáticamente más satanizado después de Perón.

La revolución nicaragüense no escapó a las generales de la ley. Pero a diferencia de la cubana, carecía de un gran timonel. Y así, su derrota electoral fue el epílogo del proceso que en 1979 prologó Tomás Borge con un lema hermoso: “El amanecer dejó de ser una tentación”.

Diez años y medio después, llegó el anochecer. De un lado, ningún genio de la revolución había concebido el inusitado traspaso democrático de un gobierno popular y antimperialista, a uno de signo contrario. Por el otro, los jefes sandinistas intuyeron que en adelante, debían pagar el gas, el teléfono y la luz.

Durante el periodo de transición, la Asamblea Nacional (dominada por los sandinistas), aprobó las leyes de la “piñata”. Leyes 85 y 86 que transfirieron tierras, inmuebles, bienes públicos, empresas estatales, fábricas de azúcar, etcétera, al FSLN y organizaciones afines.

Ahora bien. Si entrevistásemos a la primera y segunda línea de los viejos mandos sandinistas, nueve a uno que dirán: “a mí no me tocó nada. Todo se lo quedó Daniel y la Charo”. Como fuere, ninguno de los que hoy cargan contra la corrupción de los Ortega y Murillo optó por purgar sus propias culpas en algún convento de carmelitas descalzas.

Lo importante. En los 17 años de saqueo neoliberal (1990-2006), Daniel Ortega reconstruyó el FSLN, tejiendo alianzas *non sanctas* con la Iglesia y el viejo somocismo. Mientras, los muchachos del “sandinismo renovador” debatían acerca de si la democracia debía ser como en Suecia o España o, a falta de más, la democracia *made in USA*.

En esas andaban cuando a finales del 2006 ¡híjole!... el pueblo votó masivamente por el FSLN. Y a continuación, empezó a lavarse las heridas y daños legados por la verdadera dictadura: la dictadura neoliberal. Los indicadores sociales y económicos mejoraron.

¡Uf!... ni tú, ni yo: Sergio Ramírez se merece el Nobel de Literatura. Por sus novelas, claro. Porque sus “novísimas” ideas de poco sirven si las “armas del futuro” se cargan con el engrudo ideológico del ultraliberal Felipe González, mezclado con el engrudo plus del ultraneoliberal Mario Vargas Llosa.

Aunque no estoy seguro que lo gane. Un amigo editor que vive en Suecia me cuenta que la políticamente correcta academia está pensando en una escritora que sea nicaragüense, ex militante del FSLN, experta en asuntos de sexualidad, feminismo y comprometida en la lucha “contra todas las dictaduras”. Requisito fundamental: que sea G y B (guapa y bella). ¿Quién será?



“

*Ninguno de los que
hoy cargan contra
Ortega y Murillo optó
por purgar sus
propias culpas*



Modelos

LUIS LINARES ZAPATA

Este nuevo trienio ha empezado con renovados bríos pero sin todavía liberarse de los dolorosos estragos pandémicos. Las limitantes impuestas por el malhadado virus siguen afectando los ánimos y merma las capacidades de todo el sistema, tanto de vida como productivo, social o cultural. La disputa por la orientación y el discurso, en cambio, sigue con tonos rijosos que no cesan. Al menos, la numerología de las votaciones pasadas ha quedado superada. No así en lo referente al recuento preciso de los vencedores o vencidos. En lo tocante a las gubernaturas que estuvieron en juego no hay ya la menor duda del partido triunfador: Morena. Tampoco lo que corresponde a los municipios y la Cámara de Diputados. El alegato de haber detenido al Presidente en su pretensión de lograr la mayoría constitucional fue perdiendo el énfasis impreso por la oposición hasta disolverse. Morena y aliados tienen asegurada mayoría calificada y, por tanto, aprobará sin cambios, el Presupuesto de Egresos.

En cuanto a la supuesta rebeldía de las clases medias también habría que entrar un tanto más allá de lo aparente. Respecto del álgido asunto de las votaciones en la gran capital del país, parece necesario hacer algunas aclaraciones adicionales a la difundida derrota de Morena. En efecto, se fueron a la oposición nueve de las 16 alcaldías. Eso sucedió porque sus votantes salieron en mayores números que los de la elección presidencial pasada: casi 60 por ciento de participación. Poca duda resta de que fueron acicateados

por la intensa difusión de peligros y catástrofes que llevó a cabo la casi totalidad del aparato comunicativo del país. Ello afectó amplias zonas donde habitan electores de acomodada posición económica y sensibles al ardiente discurso de atroces miedos. Pero Morena retuvo su base con efectividad similar a lo sucedido en 2018. Sus votantes salieron en igual proporción a defender sus simpatías (48 por ciento). Ello fue suficiente para dar a Morena el lugar principal en el juego de partidos. Todavía con más precisión, consiguió mayores números que los alcanzados por los tres de oposición juntos. Así que, el reparto del poder público, empieza a guardar proporciones, compostura y equilibrio. Nada de predicar catástrofes y ne-

gros horizontes para adelante. Por el contrario y sin triunfalismos, el panorama electoral para el resto del sexenio puede verse con prudente confianza. Incidir, con programas delineados con honda finura, con el objetivo de asegurar las simpatías de amplios grupos de capas medias queda como pendiente.

Superada la maraña que siguió a las elecciones de medio término, bien se puede entrar al análisis de los asuntos y las controversias presentes. En ese fondo de la disputa se encuentran los dos distintos modelos en pugna. Es este el vértice que, como toda dicotomía excluyente, polariza opiniones y hace que se adopten posturas encontradas. La opción por los pobres adoptada por los *morenos* llega hasta el corazón de la izquierda mexicana de estos días. Es su punto neurálgico y el que matiza todo lo derivado. Es, por tanto, un modelo reivindicador de los excluidos y, sobre esta línea, consolidar el edificio partidario adicional. Se desea cambiar la realidad actual que bascula,

pesadamente, en favor de una distribución concentrada de la riqueza y las oportunidades. Por tanto, implica la modificación del régimen vigente completo. Se requiere atender todas sus modalidades —leyes, instituciones y rituales— que lo hacen ser de esa manera desequilibrada e injusta. En la otra esquina del pensamiento ciudadano se halla el modelo que pugna por continuar con lo establecido hasta hace poco. Modelo que ya ha sido trastocado ante los ojos y la conciencia mayoritaria del país. Aunque, hay también que decirlo, sus apoyadores, en particular aquellos que tienen la capacidad de visualizar algunas mejoras correctivas, las empiecen a formular y bajen la fijación de sus críticas finalistas.

Cada modelo conlleva, en su consiguiente imaginario, las posibles figuras de quienes lo habrán de conducir a partir de 2024. Las definiciones programáticas faltantes, de uno y otro bando, se habrán de afinar durante los venideros años.



Resta, para los *morenos* y su gobierno, empujar con mayor intensidad las transformaciones pendientes. Se aparece entonces en el horizonte próximo la imperiosa necesidad de aumentar la inversión, primero la pública y luego la privada para salir, con paso firme y consistencia, de esta crisis. Se avista como medular el modificar, con la decisión y apertura necesaria, el actual e injusto reparto de la carga fiscal. Primero para fortalecer la hacienda pública y, en seguida, para corregir la persistente desigualdad. Convertir al gobierno en activo agente de cambio y conducción, armado, para lograrlo, con los recursos indispensables, para presentarse, ante la ciudadanía, como atractiva palanca transformadora.



*Resta, para los
morenos y su
gobierno, empujar
con mayor
intensidad las
transformaciones
pendientes*





Caer al pozo

Hace un poco más de 10 años Simon Critchley y Peter Catapano iniciaron una sección en la sección de opinión del *New York Times*. “*The stone*”, la piedra, es una sección de filosofía que aborda los asuntos del día desde ese mirador. En las entregas más recientes se pueden encontrar reflexiones sobre la experiencia del tiempo en la pandemia, la obsesión que Occidente ha tenido siempre por demostrar que no somos gallinas y las lecciones de sobrevivencia de David Bowie. El autor de este último artículo que fue publicado en enero de este año es Simon Critchley, quien ha juntado los textos que ha escrito para esa sección en un libro reciente. El título fue, para mí, irresistible: *Calvo*. Y sí, habla de eso, de su esférica frente y de las dificultades que su calvicie le ha provocado desde que empezó a ver en la almohada y en la regadera la deserción de la melena. Su madre, peluquera, jamás lo perdonó. Tenías un pelo precioso, le decía. ¿Por qué lo perdiste? ¿Habré sido yo culpable de mi calvicie? se preguntaba.

Pero, más allá del prefacio donde habla de su calvicie, el librito que ha publicado la Universidad de Yale recoge los textos que, a lo largo de los años, ha publicado en aquella columna.

Los ensayos son, en efecto, pelones: no cargan la peluca que suelen tener los textos académicos. Muestran el cuero porque no llevan sombrero ni casco. Porque no se hacen chongo ni se esponjan con champús. El

medievalismo de nuestra vida universitaria le imprime al rigor académico la tuesura del rigor mortis, dice el profesor de la New School. Interviniendo en un espacio periodístico, el filósofo se obliga a escribir y a pensar de otra manera. Librándose de citas y referencias, contando la historia de la imaginación filosófica y desbrozando confusiones, Critchley hace filosofía en público. Y así, en diálogo con sus lectores, se percata que la filosofía no es lección sino diálogo.

Las columnas de Critchley no son comentarios políticos, pero tocan con frecuencia la circunstancia íntima y planetaria. Aparece el brexistencialismo, hecho de náusea, repugnancia y absurdo. Aparecen los torneos de fútbol, la tragedia del orden democrático, la esclavitud de las venganzas y las angustias del aislamiento que provocó la pandemia. El autor de ese brillante ensayo sobre la sabiduría de la tragedia que tradujo hace poco editorial Turner, nos propone 35 atajos filosóficos para pensar el deseo,

la violencia, la felicidad, la fe, el amor y la muerte. Y, por supuesto, Bowie y el Liverpool.

En uno de sus breves ensayos, Critchley reflexiona sobre la filosofía. ¿Para qué será que sirven los filósofos, si es que sirven para algo? Una vieja imagen los pinta como sujetos tan tontos que se caen al pozo. Imaginando constelaciones no tienen el cuidado de

mirar lo que hay bajo sus pies. Esa es la historia de Tales de Mileto que hemos repetido desde que Platón la contó en un diálogo. Pero hay un par de ironías en este cuento que vale registrar, dice el filósofo sin pelo: Para Tales el agua es la materia esencial en la naturaleza. Todo está constituido de agua. Así, al caer al pozo, Tales se hundía en su propia filosofía. Quien recibía la burla de la tribu se sumergía en su saber. No hablaba del agua: se empapaba.

El filósofo no solamente es un loco que cae al hoyo. Es también la persona que tiene tiempo. El mismo diálogo de Platón en el que habla de la distracción como locura profesional, se contrasta al filósofo con el picapleitos, el abogado o el comerciante que están siempre urgidos de resolución inmediata. Toda la ciudad se ahoga en urgencias, mientras que el filósofo se toma su tiempo. Filosofar, dice Critchley “es tomarse el tiempo, incluso cuando no tienes tiempo.” Quienes se dedican a los negocios, a la política se esclavizan a su agenda, se atan a una asfixiante sucesión de compromisos, se someten a los tiránicos apremios del reloj. El filósofo, en cambio es libre. Tan libre que se da el lujo de caer al pozo.




Ricardo Monreal

Otro campo es posible

Las mujeres y los hombres del campo fueron quienes impulsaron y lograron el triunfo de la Independencia, la Reforma y la Revolución, y quienes, con heroísmo y de manera anónima, dieron su vida por lograr las tres grandes transformaciones de México, pero vieron por primera vez reconocidos sus derechos individuales y colectivos en la Constitución de 1917.

Sin embargo, hasta la fecha no hemos logrado honrar esa entrega con políticas públicas que regresen la dignidad al trabajo agropecuario de estas personas, pese a los esfuerzos que se han hecho desde 2018, con el inicio de la Cuarta Transformación de la vida pública de México.

Ante la histórica deuda con el campo, en el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2024 se reorientaron los recursos hacia la producción en pequeña y mediana escala, para cumplir con un propósito fundamental de justicia social: que coman quienes nos dan de comer, es decir, que a las familias que trabajan en el campo se les retribuya con apoyos que les permitan cubrir sus propias necesidades alimentarias, al mismo tiempo que se integran a cadenas de valor que les faciliten sumarse al desarrollo económico.

Entre los cambios que se han realizado en el sector agropecuario destaca la entrega de apoyos de manera directa a las y los beneficiarios, eliminando la intermediación y el condicionamiento o clientelismo en los programas sociales, muchas veces utilizados como capital electoral para lucrar con la necesidad de las familias que se dedican al trabajo de la tierra.

Además, el Gobierno federal estableció precios de garantía a maíz, frijol, arroz, trigo y leche, con el fin de asegurar un pre-

cio justo de compra a quienes producen en pequeña y mediana escala y que en el pasado preferían no hacerlo, ante el temor de no poder competir en el mercado con las grandes industrias del campo. Asimismo, en el rubro legislativo se emitió la nueva Ley Federal para el Fomento y Protección del Maíz Nativo.

Con el aumento de los salarios mínimos y el de las personas jornaleras, se dio un paso adelante, aunque insuficiente, para regresar a las nuevas generaciones el interés por permanecer y trabajar en el campo, lo que permitiría evitar el abandono de las tierras productivas y disminuir los altos flujos migratorios en las zonas rurales. Sin embargo, y a pesar de la importancia de este sector, quienes lo conforman siguen viviendo en condiciones injustas: del total de la población rural, 17 millones de personas se encuentran en situación de pobreza y, de éstos, cinco millones en pobreza extrema.

Además, los efectos del abandono del campo por parte de administraciones pasadas son ahora latentes: al cierre de 2020, el sector primario representó sólo el 3.5 por ciento del PIB nacional, con un valor de 616 mil 544 millones de pesos, pero a pesar de ser el ámbito más pequeño, es también el de mayor dinamismo. Por ejemplo, a lo largo de la pandemia de COVID-19, el campo no se ha detenido, sino que mantuvo la tendencia al alza de las

exportaciones. De acuerdo con el último reporte de abril de 2021, las divisas obtenidas por las exportaciones del sector superaron incluso a las captadas mediante remesas, productos petroleros y turismo. En diez meses de 2020, el valor de las exportaciones agroalimentarias de México fue el más alto desde 1993, que en mucho se explica por la entrada en vigencia del T-MEC.

Es decir, a lo largo de la historia del país, el campo mexicano ha mostrado una

gran resiliencia, ya que, a pesar de los excesos y del abandono sufrido, sigue en pie, como pilar del desarrollo nacional. Potencializar sus capacidades requiere cambios profundos y también mayor promoción a los programas de apoyo que el Gobierno ofrece para el sector, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional Agropecuaria 2019, sólo el 9.4 por ciento de las unidades de producción agropecuarias solicitaron un crédito para el desarrollo de sus actividades, y de éstas, únicamente el 8.4 por ciento logró obtenerlo. Esta situación co-



incide con lo reportado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en 2019, respecto a que el crédito agrícola de México es uno de los tres más bajos de la región, con el 19 por ciento del total del financiamiento disponible en el país.

El desarrollo no está peleado con el rescate del campo, como en ocasiones se ha querido hacer creer. Al contrario, con sus mujeres y sus hombres fue y es el motor que ha ayudado a que el país salga adelante en momentos difíciles.

Como persona de origen campesino, que enfrentó la adversidad propia del sector y que conoce sus bondades, estoy convencido de que otro campo es posible, si se trabaja de la mano con las y los productores, con los sectores social y privado y con los agentes públicos, para lograr una gobernanza rural efectiva, con paz social y desarrollo económico, que se traduzca en oportunidades para sus habitantes y una mejor calidad de vida.

Agradezco a la *Organización Editorial Mexicana* por hacer posible mi regreso a uno de los primeros espacios donde comencé a publicar colaboraciones con el fin de avivar el debate sobre la vida pública de nuestro país.

ricardomonreal@yahoo.com.mx

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA

El desarrollo no está peleado con el rescate del campo, como en ocasiones se ha querido hacer creer. Al contrario, con sus mujeres y sus hombres fue y es el motor que ha ayudado a que el país salga adelante en momentos difíciles. Como persona de origen campesino, y que conoce sus bondades, estoy convencido de que otro campo es posible, si se trabaja de la mano con los productores.

